

**INTERVENCIÓN DEL LIC. PEDRO JOAQUÍN COLDWELL, PRESIDENTE DEL CEN DEL PRI, EN LA INAUGURACIÓN DE LA CUMBRE DE LA COMUNICACIÓN.**

**CIUDAD DE MÉXICO, A 20 DE SEPTIEMBRE DE 2012**

MUCHO LE AGRADEZCO A MI AMIGO JOSÉ MANUEL AGUIRRE GÓMEZ, LA AMABLE INVITACIÓN QUE ME FORMULÓ PARA PARTICIPAR EN ESTA CUMBRE DE LA COMUNICACIÓN, EN LA QUE DESTACADAS PERSONALIDADES ANALIZARÁN VARIOS TÓPICOS INHERENTES AL DESARROLLO HUMANO, CON EL OBJETIVO AMBICIOSO PERO POSIBLE, DE QUE NUESTRO PAÍS SEA UNA DE LAS PRIMERAS ECONOMÍAS DEL PLANETA EN LOS PRÓXIMOS 9 AÑOS.

ES MUY OPORTUNA LA CELEBRACIÓN DE ESTE EVENTO, PRECISAMENTE CUANDO MÉXICO SE ENCUENTRA AL FIN DE UN SEXENIO Y EN EL UMBRAL DE UNO NUEVO, QUE ENCABEZARÁ EL PRESIDENTE ELECTO ENRIQUE PEÑA NIETO.

HACE MEDIO SIGLO, EL CANADIENSE MARSHALL MACLUHAN SORPRENDIÓ AL MUNDO CON SUS TEORÍAS SOBRE EL NACIENTE MUNDO DE LA COMUNICACIÓN INTERNACIONAL. SIN INTERNET, TELECONFERENCIAS, TELEVISIÓN POR CABLE, NI REDES SOCIALES, LA RADIOCOMUNICACIÓN O EL ENVÍO DE DATOS E IMÁGENES POR SATÉLITE, Y SÓLO ATISBANDO LAS ENORMES POSIBILIDADES DE LA TELEVISIÓN, PREFIGURABA EL INICIO DE LA GLOBALIZACIÓN EN EL CONCEPTO DE LA ALDEA GLOBAL.

EN SU INGENIOSA FRASE DE QUE *EL MEDIO ES EL MENSAJE*, RESUMIÓ EL CAMBIO AVASALLADOR QUE LOS MEDIOS IBAN A TENER SOBRE LAS FORMAS HASTA ENTONCES CONOCIDAS DE COMUNICACIÓN.

SEGÚN SUPO ANUNCIARNOS, EL CONTINENTE IBA A AVASALLAR EL CONTENIDO, LO IBA A CONDICIONAR Y A SUPEDITAR; EL FONDO SE VERÍA CONSTREÑIDO POR LA FORMA Y EL PENSAMIENTO LÓGICO QUE SE ARTICULÓ DESDE LA CIVILIZACIÓN GRIEGA, IBA A SER ARRINCONADO POR LA SUPREMACÍA DE LA HERRAMIENTA –EL MEDIO- VEHÍCULO DE UN TORRENTE DE IMÁGENES Y SONIDOS.

SI BIEN EL TEXTO, CONVERTIDO EN GUIÓN, SCRIPT O LIBRETO, SIGUE SIENDO NECESARIO PARA EL ARMADO DE LOS CONTENIDOS, LOS NUEVOS FORMATOS TIENDEN A SOPORTAR UN CONJUNTO DE PLATAFORMAS DE ENTRETENIMIENTO Y DE CONTENIDOS IDEOLÓGICOS, QUE DISMINUYEN EL PESO DE LA LETRA IMPRESA Y LA LECTURA.

VIVIMOS EL DECLIVE DEL LIBRO Y DE LA EDUCACIÓN PRESENCIAL, ESCOLAR, ALFANUMÉRICA, Y LOS CONOCIMIENTOS SE ADQUIEREN AHORA, EN BUENA MEDIDA, A TRAVÉS DE LOS MEDIOS MASIVOS DE COMUNICACIÓN. LA GLOBALIZACIÓN LOS HACE HOMOGÉNEOS, Y EL APRENDIZAJE, PARA SEGUIR CON LOS CONCEPTOS DE MACLUHAN, SE REALIZA MEDIANTE PROCEDIMIENTOS DE ALTA DENSIDAD, *CALIENTES*, QUE REQUIEREN MUY POCAS PARTICIPACIÓN DE LOS INDIVIDUOS, DE SU RACIOCINIO Y CAPACIDAD REFLEXIVA.

POR MUCHO TIEMPO, LOS MEDIOS MASIVOS DE COMUNICACIÓN FUERON UNILATERALES: TRANSMITÍAN CONTENIDOS DEL EMISOR AL RECEPTOR, QUE SE LIMITABA A SEGUIRLOS E IMITARLOS.

DE UNOS AÑOS HACIA ACÁ, LAS REDES SOCIALES HAN VARIADO LOS TÉRMINOS DE LA ECUACIÓN: POR PRIMERA VEZ, LOS RECEPTORES SON TAMBIÉN EMISORES Y SE DA FRONDOSAMENTE, EL FENÓMENO DE LA INTERACTIVIDAD. PODRÍAMOS DECIR QUE LA COMUNICACIÓN MASIVA SE ESTÁ DEMOCRATIZANDO MEJORA LA CALIDAD DE SUS HERRAMIENTAS COMO LOS RECEPTORES DE TV DE ALTA DEFINICIÓN Y DE TERCERA DIMENSIÓN, QUE SON CADA VEZ MÁS BARATOS, Y CON EL CINE DIGITAL, CON LA EXTENSIÓN DE LA BANDA ANCHA EN LA WEB Y CON LA MULTIPLICACIÓN DE SITIOS PÚBLICOS DE INTERNET.

ES MUY TEMPRANO PARA APRECIAR QUE LAS REDES SOCIALES MUESTREN TODO SU POTENCIAL REVOLUCIONARIO, PARA LANZARNOS A UNA ALDEA GLOBAL INTERACTIVA, EN LA QUE TODOS PODAMOS SER COMUNICADORES. ALGUNAS FACETAS QUE HEMOS CONTEMPLADO HASTA AHORA, NOS INDICAN QUE ALGUNOS DE LOS NUEVOS EMISORES, NO SIEMPRE TIENEN COSAS INTERESANTES QUE DECIR, NI TAMPOCO PUEDEN EXPRESARSE CON PROPIEDAD.

SI LAS EVALUACIONES INTERNACIONALES NOS INDICAN QUE LOS ESTUDIANTES MEXICANOS OCUPAN LOS ÚLTIMOS LUGARES EN MATERIA DE COMPRENSIÓN DEL IDIOMA Y DE MATEMÁTICAS, ALGO DE LO QUE SE LEE EN LAS REDES NOS CONFIRMA ESAS PERCEPCIONES.

HA LLEGADO EL MOMENTO EN EL QUE -CUMPLIDAS LAS PROFECÍAS DE MACLUHAN- MEDIOS DE COMUNICACIÓN MASIVA, AUTORIDADES, ACADÉMICOS, POLÍTICOS, PERIODISTAS, ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL Y CIUDADANOS TODOS, DEBEMOS PREOCUPARNOS POR VOLVER A REFORZAR LOS CONTENIDOS, REVISAR LOS SISTEMAS PEDAGÓGICOS Y REVINDICAR LAS HABILIDADES DEL PENSAMIENTO, LA REFLEXIÓN, LA INTELIGENCIA Y EL FOMENTO DE LOS VALORES ÉTICOS Y CULTURALES.

UN PERIÓDICO PUBLICÓ HACE UNOS DÍAS, QUE DIRIGENTES DE SILICON VALLEY ENVÍAN A SUS HIJOS A LA WALDORF SCHOOL EN PENÍNSULA,

CALIFORNIA, EN DONDE NO HAY TELEVISORES NI PC, SÓLO GIS Y PIZARRÓN, LOS NIÑOS APRENDEN A TEJER, COSER Y HORNEAR PAN. UN ESTABLECIMIENTO PRIVADO EN EL QUE NO SE ENSEÑA INFORMÁTICA HASTA LOS 13 AÑOS.

PRETENDEN ESTOS SABIOS DE GOOGLE, MICROSOFT Y OTRAS EMPRESAS DE VANGUARDIA, QUE SUS HIJOS APRENDAN POR MEDIOS FRÍOS- SEGÚN LA DEFINICIÓN DE MACLUHAN. ESTO ES, CON MÉTODOS PEDAGÓGICOS QUE LOS OBLIGUEN A EJERCITAR LA INTELIGENCIA, LA REFLEXIÓN, LA DISCUSIÓN Y EL INTERCAMBIO DIRECTO SON SUS SEMEJANTES.

ES CLARO QUE NO PODEMOS RENUNCIAR A LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS, PERO NO PODEMOS DEJAR QUE SUSTITUYAN NUESTRAS APTITUDES NATURALES,

DEBEMOS SEGUIR ENSEÑANDO A PENSAR, A CONVERSAR, A APREHENDER DIRECTAMENTE DE LA SOCIEDAD Y LA NATURALEZA, A DISFRUTAR DE LA LECTURA, A REALIZAR LAS OPERACIONES BÁSICAS SIN CALCULADORAS, A RESCATAR EN FIN, EL CONTACTO HUMANO Y A TRANSMITIR DE GENERACIÓN EN GENERACIÓN, LOS VALORES ESPIRITUALES QUE NOS HAN CARACTERIZADO.

NADA PUEDE SUSTITUIR LA RELACIÓN MAESTRO-ALUMNO, NI LA DE LOS PADRES CON LOS HIJOS. HAY QUE REIVINDICAR EL SENTIDO DE INTERCAMBIO DIRECTO EN EL AULA Y EN EL HOGAR, DEL MISMO MODO QUE EN LA POLÍTICA HABRÍA QUE RESTABLECER EL MÉRITO DE LA ASAMBLEA, TAL Y COMO LA INVENTARON Y LA PRACTICARON EN LA POLIS GRIEGA.

HAY UN EXTENDIDO CONVENCIMIENTO DE QUE LOS MEXICANOS A PARTIR DE AHORA, TENEMOS QUE INTRODUCIR CAMBIOS EN NUESTRA MANERA DE PRODUCIR Y COMERCIAR, EN LA DE MEJORAR EL INGRESO FISCAL Y MANEJAR LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA Y PRIVADA CON UN SENTIDO DE HONRADEZ, CON UN SENTIDO COMUNITARIO DEL QUE HASTA AHORA HEMOS CARECIDO.

TENEMOS QUE ABOLIR LAS PRÁCTICAS OLIGOPÓLICAS, Y SOMETERNOS A LA CULTURA DE LA TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS Y ERRADICAR LOS PRIVILEGIOS.

UN PILAR DEL CAMBIO SERÁ LA EDUCACIÓN, LA CUAL, HABRÁ DE VALERSE DE LAS MODERNAS HERRAMIENTAS TECNOLÓGICAS, SUBRAYANDO LOS MÉTODOS QUE EXALTEN LAS POTENCIALIDADES NATURALES DEL INDIVIDUO Y PROMUEVAN EL RAZONAMIENTO, EL EJERCICIO DEL PENSAMIENTO, LA VINCULACIÓN DIRECTA CON LOS SEMEJANTES, EL RESPETO A LOS VALORES Y DERECHOS HUMANOS, EN FIN, QUE FORME A LOS INTEGRANTES DE LAS GENERACIONES DEL FUTURO.

REQUERIMOS, POR ENCIMA DE LAS QUERELLAS QUE LA APERTURA DEMOCRÁTICA NOS HA TRAÍDO, VOLVER A ENCONTRAR EL SENTIMIENTO DE IDENTIDAD NACIONAL QUE TUVIMOS CON MOTIVO DE LA EXPROPIACIÓN PETROLERA, Y APLICARLO AHORA PARA CONSTRUIR LA GRAN NACIÓN QUE PODEMOS LLEGAR A SER EN BREVE TIEMPO.

LOS MEXICANOS SABEMOS QUE SI DESARROLLAMOS LAS POLÍTICAS PÚBLICAS ADECUADAS EN MATERIA DE EDUCACIÓN Y DESARROLLO ECONÓMICO, EL PAÍS PUEDE DESPEGAR HACIA ALTURAS INSOSPECHADAS.

NO ES UNA QUIMERA PENSAR QUE PODEMOS SER UNA DE LAS PRIMERAS ECONOMÍAS MUNDIALES, PARA ELLO TENEMOS QUE CREER EN NOSOTROS MISMOS Y CAMINAR EN LA DIRECCIÓN CORRECTA.

REQUERIMOS UNIRNOS EN LO FUNDAMENTAL, ENSANCHAR EL ÁMBITO DE LAS LIBERTADES, FOMENTAR LA CREACIÓN DE EMPLEOS, REVIVIR LA CAPACIDAD EDUCATIVA Y EL IMPULSO DE LAS CIENCIAS Y LAS ARTES, DARLE A LOS JÓVENES CERTIDUMBRES DE EMPLEO, INGRESO Y VIDA; REDIMENSIONAR EL TAMAÑO DE LOS ÓRGANOS DEL ESTADO, SOMETERLOS A UNA EFECTIVA TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS. Y SEMBRAR UNA MÍSTICA COLECTIVA DE SERVICIO.

EN LOS ALBORES DE LO QUE SERÁ UN NUEVO GOBIERNO, ENCABEZADO POR ENRIQUE PEÑA NIETO, ESTAMOS A TIEMPO DE EMPRENDER UN PROGRAMA POLÍTICO PARA QUE CON EL AUXILIO DE LA EDUCACIÓN, LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS Y LAS HERRAMIENTAS DE LA CIENCIA, ESTA GENERACIÓN DE MEXICANOS HAGAMOS NUESTRA PROPIA REVOLUCIÓN PACÍFICA, CON NUEVAS DEFINICIONES DE JUSTICIA Y EQUIDAD.

MUCHAS GRACIAS.